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建造業議會  
 

生產力專責委員會  
 

生產力專責委員會（專責委員會） 2020 年第四次會議於 2020 年 12 月 16 日（星期三）下午 2 時 30 分於香港九

龍觀塘駿業街 56 號中海日升中心 38 樓會議室舉行。  
 
專責委員會 2020 年第四次會議之討論摘要：  
議程

項目  文件  主要議決／進展摘要  

4.1   CIC/PRO/M/003/20 
 

通過上次會議記錄  
成員通過 2020 年第三次專責委員會會議的會議紀錄而沒有任何更改。  
 

4.2   - 跟進上次會議事項  
 
項目 2.2：秘書處匯報已與潘巍教授及其研究團隊就改善研究項目「香港高層樓宇

模塊化組合建築之產業鏈研究」的草擬報告進行會面，研究團隊將於 2020 年 12
月與部份行業專家進行焦點小組會議以收集改進草擬報告的意見，特別是「採用

MiC 的實用指南」。當修改後的草擬報告準備就緒，秘書處將徵求成員意見及確

認。  
 
項目 2.4：秘書處匯報研究項目「制定評估香港建築物裝配式設計內容的評估框

架」（裝配式設計評估框架研究）的目的已達至預期質素。11 位成員已確認研究

的最後報告，就此成員同意根據研究協議發放研究的最後款項。日後進一步開發

「裝配式設計評分方案」時會考慮發展局及房屋署的意見。  
 
項目 3.4：「裝配式機電展覽 2021」將於議程 4.6 匯報。  
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議程

項目  文件  主要議決／進展摘要  

項目 3.5：成員知悉就研究項目「基於成熟度預測混凝土強度在香港建造業中的應

用」而成立的專家小組之成員名單。  
 
項目 3.6：秘書處匯報於 2020 年 12 月 5 日舉辦的「以 5G 技術實現建造創新」國

際研討會共有 1,182 位業界人士參與，相關的業務配對活動於 2020 年 12 月 16 至

17 日舉行。該研討會的支出符合已核准的預算之內。逾八成參與者就研討會給予

良好或優異評價。  
 
網上研討會更新：秘書處匯報 2020 年 10 月 19 日舉辦的「議會研究網上研討會」

共有 629 位人士參與，而 2020 年 12 月 14 日與兩名英國的專家講者及 Tim HALL
舉辦的「裝配式建築網上研討會」共有 987 位人士參與。  
 
顧問研究及研究項目的延期申請及更新：香港生產力促進局就顧問研究「開發備

有遙距控制的混凝土載斗」申請四個月的延期，所需的額外時間將用於改良遙距

控制的設置及隨後的現場測試。秘書處建議向 Tim HALL 的顧問服務批出延期至

2021 年 3 月，以安排額外一場網上研討會及完成要求的工作。成員核准上述兩項

延期申請。  
 

4.3   - 顧問研究「於機電工程推動裝配式建築的應用以提升香港樓宇建築的生產力」之

進度匯報  
顧問公司AECOM匯報顧問研究中期報告的摘要，包括（ a）裝配式於英國、新加坡

及香港的發展回顧、（ b）業界持份者訪談和問卷調查的結果、（ c）推動採用裝配

式的建議策略：即（ i）透過教育及信息提升認知、（ ii）創造需求、（ iii）加強供

應鏈協作和生態圈及（ iv）建立本地能力及技能。顧問公司亦介紹了「裝配式機電

工程指南」的擬議結構，成員同意上述推動裝配式機電的建議策略。  
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議程

項目  文件  主要議決／進展摘要  

 
顧問公司知悉成員的意見及作出以下初步回應：（ a）裝配式機電的工作應強調在

早期的設計階段實現標準化設計、（ b）為項目訂立合適的關鍵績效指標將有助於

推動裝配式的應用、（ c）永久性的本地工廠長遠來看將由需求驅動。秘書處將向

成員傳閱上述的中期報告作審閱及確認之用。  
 
[會後備註：截至 2021年1月 11日，共有 10位成員確認中期報告。 ]  
 

4.4   CIC/PRO/P/011/20 
（待核准文件）  

議會研發基金申請  – 採用半剛性節點和波紋板的自適應模組化建築  
陳紹禮教授匯報了上述的研究計劃，項目為期 24個月，申請議會研發資金港幣一

百五十萬元。  
 
該研究的主要目的為開發一種考慮「組裝合成」建築組件中連接部份和波紋板的

強度及剛度的結構分析方法，以實現具經濟性的設計。成員認為，與總體建築成

本相比，該研究無法節省顯著成本，而且分析限制可能會降低建築設計的靈活性。

該研究計劃不獲核准。  
 

4.5   CIC/PRO/P/012/20 
（待核准文件）  

擬議措施以推動香港建造業採用裝配式  
秘書處建議四項主要措施以於未來數年內推動香港建造業採用裝配式，包括（ a）
執行「裝配式設計評分方案」（評分方案）、（b）加強機電行業採用裝配式、（ c）
探索利用「組件化平台設計」方法以促進裝配式應用、及（ d）提供有關裝配式的

培訓。  
 
秘書處匯報經改良後評分方案的框架並列舉數個項目的試運行結果。發展局表

示，政府已制定政策來推動「組裝合成」建築法，強制於基本工程計劃下新的建

築工程採用，並對激勵裝配式的必要性及其對採用「組裝合成」建築法的影響表
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議程

項目  文件  主要議決／進展摘要  

示關注。部份成員認為，推動採用裝配式具有行業和項目效益，尤其是於私人建

築和機電領域。因此，成員同意於 2021 年第一季度試行評分方案（評核「組裝合

成」建築法已包括在內），以收集多個建築工程的裝配式分數及相關數據，用於

計算採用裝配式的基準水平，並獲取生產力、安全及建築廢物等相關項目表現，

將進行分析嘗試將裝配式分數與相關項目表現進行關聯。  
 
發展局對於裝配式設計評估框架研究的最終報告及評分方案保持不認同意見及

不確認，相關信息已於 2020 年 10 月 18 日經電子郵件傳達予秘書處。發展局重

申專責委員會成員已於 2020 年 9 月 7 日為期半天的「DfMA 論壇」上達成共識，

即有限的資源應集中於推廣更廣泛的採用「組裝合成」建築法及模組化機電。發

展局建議不要集中於推廣裝配式結構中其他較低級別的預製技術。  
 
秘書處知悉成員意見，將會試行收集數據供內部參考及分析之用。當有分析結果

時，將提供予成員審視及作進一步討論。經討論後，成員對於推動裝配式的其他

擬議措施沒有進一步意見。  
 

4.6   - 「裝配式機電展覽 2021」之進度匯報  
秘書處匯報將於 2021 年 3 月 2 至 12 日於建造業零碳天地舉辦的「裝配式機電展

覽 2021」的進度。成員對於擬議活動的程序、開幕典禮暨會議當日的嘉賓及講者、

擬議的支持機構及展覽的展品和平面圖都沒有意見。  
 
秘書處知悉成員對於主視覺圖的意見。成員同意「DfMA MiMEP Tradeshow 2021」
為展覽名稱。秘書處將繼續與香港機電工程商聯會跟進舉辦展覽事宜及有需要時

實施虛擬展覽的應變方案。  
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項目  文件  主要議決／進展摘要  

4.7   - 其他事項  
(i)  建造業議會創新獎  
秘書處匯報關於建造業議會創新獎（創新獎）的背景，同時回顧於 2015 年、2017
年及 2019 年頒發的創新獎，及徵求成員對於 2022 年舉辦下一屆創新獎的意見。

成員不同意為創新獎引入冠名贊助商的建議。  
 
(ii)  向專責委員會主席致謝  
余錫萬工程師將於 2021 年 1 月 31 日完成議會的 6 年委任年期，議會主席陳家駒

先生及執行總監鄭定寕工程師感謝余工程師過去作為議會成員及專責委員會主

席積極參與議會事務及作出貢獻。  
 

4.8   - 2021 年第一次會議暫定日期  
下次會議將於 2021 年 3 月舉行。秘書處將於會議時間確定後通知各成員。  
 

備註：在生產力專責委員會會議上討論的上述文件及會議紀錄全文，可應議會成員要求由議會秘書處提供。  
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